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Membros presentes 

Entidade Representante 

ASSEMAE/SANASA Ana Lúcia Floriano R. Vieira (S) 

BRK Ambiental Limeira Guilherme Bertagna da Silva (S) 

Casa do Amor Fraterno Amarildo dos Santos (T) 

Casa do Amor Fraterno Rosimeire Aparecida de Oliveira (S) 

CETESB Vera Lucia Namura (T) 

Consorcio PCJ Andrea Borges (T) 

Consórcio Piraí Francisco Antonio Moschini (T) 

DE Campinas -Oeste Juvenal Alves Pereira 

DE Piracicaba Fernando César Grion (T) 

DE  Sumaré Karin Serraneto 

GVS XX Piracicaba Solange Aparecida Martins (T) 

IPSA  Tiago Valentim Georgette 

Instituto Florestal Maria Luísa Bonazzi Palmieri (T) 

Jaguatibaia Jose Claudio Hofling 

Mata Ciliar Leticia Maria Pereira (T) 

P.M. de Campo Limpo 

Paulista 
Maria Karolina da Silva Tamberlini (T) 

Jaguatibaia José Claudio Hofling 

P.M. Bragança Paulista Rosimeri Silva de Almeida 

P.M. Itatiba Yaskara Castro (T) 

P.M. de Limeira Ricardo Augusto Mangue Schivetto (T) 

P.M. Pedreira Patrícia Liane Fernandes Panigassi 

P.M. de Piracicaba Elizabeth da Silveira Nunes Salles (T) 

P.M. de Rio Claro Roberto Floresti Junior (T) 

SANASA Ana Lúcia Floriano R. Vieira (T) 

SABESP Adilson Octaviano 

 

Membros Ausentes 

Entidade 

  AEAA - Americana 

CATI 

Consorcio Piraí 

Diretoria de Ensino de Bragança 

Diretoria de Ensino de Capivari 

Diretoria de Ensino Campinas Leste 

Diretoria de Ensino Limeira 

ESALQ/USP 

Fundação Florestal 

GAEMA Cabeceiras 

GAEMA PCJ 

GRUDE 

INEVAT 

P.M. de Analândia 

P.M. de Campinas  

PP.M. Cordeirópolis 

P.M. de Joanópolis 

P.M. Salto 

UNIMEP 

SEMAE 

SEMES/Salto 

 

Pessoas da Sociedade  Presentes 

Entidade Representante 

 

SANASA 

Leda T.C.V. Silva 

Marcia M. Ferreira 

P.M. Bragança Paulista Maria Rosangela J. Dezotti 

P.M. Pedreira Paulo Henrique  R. Dinato  

GVS XX Piracicaba Marco Polo 

(T) - Titular   (S) - Suplente        (R) - Representante 

Pauta: A pauta e a convocação da reunião foram enviadas aos 

presentes por meio de mensagem eletrônica no dia 05 de junho de 

2018. 1. Abertura da 89ª Reunião Ordinária: A abertura da 

reunião foi realizada pelos Srs. Tiago Valentim Georgette  e Tadeu 

Malheir - Coordenadores da CT-EA e CT-ID que explicitaram a 

agenda e o propósito da reunião, posteriormente agradeceram a 

presença de todos e esclareceram que a reunião no período da manhã 

seria realizada em conjunto com a Câmara Técnica de Integração e 

Difusão  de Pesquisas Tecnológicas - CT-ID, reunião esta que dará 

início aos trabalhos para as etapas 2 e 3 do Plano das Bacias PCJ", a 

respeito das próximas etapas do processo de revisão e passou a 

palavra para os técnicos responsáveis pela coordenação deste 

primeiro momento da reunião. 2. Início dos trabalhos para as 

etapas 2 e 3 do Plano das Bacias PCJ", a respeito das próximas 

etapas do processo de revisão. O Sr. Eduardo (Agencia 

PCJ), explanou sobre o Processo Revisão do Plano de Bacias, o qual 

proceder-se-á da seguinte forma: I) Revisão do Plano das Bacias PCJ 

2010 A 2020. Processo de Revisão do Plano: Etapa Preliminar, etapa 

1 Revisão e etapa 2: Garantia de Suprimento Hídrico e etapa 3 

Cadernos Temáticos: Água Subterrânea, Ed. Ambiental, Rural e 

Florestal , Enquadramento e Etapa final, II) Cadernos Temáticos 

: A) Garantia de Suprimento Hídrico câmaras técnicas envolvidas 

: CT-MH, CT-SA e CT-IND, B)  Educação Ambiental, câmaras 

técnicas envolvidas CT-EA e CT-ID, C) Conservação e uso da água 

no meio rural e recuperação florestal câmaras técnicas 

envolvidas: CT-RN e CT- RURAL, D) Águas Subterrâneas: CT-AS e 

CT-AS. Enquadramento dos Corpos de Água Superficiais câmaras 

técnicas envolvidas: CT-OL, CT-MH, CT-SA, CT-IND e CT-

SAM. COORDENAÇÃO GERAL: GT 

ACOMPANHAMENTO/CTPB. III) Fluxo de atividades: Reuniões 

com as câmaras técnicas para: levantamentos de dados , relatórios 

preliminares, relatório final,  minuta do caderno , versão preliminar 

do caderno,  caderno temático Atualização do Plano e Garantia de 

Suprimento Hídrico, esta etapas constitui-se de : Diagnóstico, 

Prognóstico, Plano de Ações e Metas e Relatório Final; 2) Etapa 3: 

Cadernos Temáticos e etapa final, que constitui-se de : Água 

Subterrânea, Ed. Ambiental, Rural e Florestal; 

Enquadramento, 4) Canais de Comunicação: Site do Plano das Bacias 

PCJ: plano.agencia.baciaspcj.org.br, e-mail do 

Plano: plano@agencia.baciaspcj.org.br. Em seguida passou a palavra 

http://plano.agencia.baciaspcj.org.br/
mailto:plano@agencia.baciaspcj.org.br
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a Sra. Roseane (Consórcio Profill-Rhama) que explicitou as 

propostas para o caderno, explorando os objetivos do caderno e sua 

contextualização conceitual. Elencou eixos de ação versando sobre 

linhas de orientação, capacitação, sensibilização e informação. Expos 

proposta de pesquisa por meio de um formulário. Em discussão, a 

Sra. Andrea Borges (Consórcio PCJ) Andrea Borges (Consórcio PCJ) 

solicitou esclarecimentos quanto aos tipos de público do questionário, 

e a Sra. Roseane esclareceu que seria necessário que os participantes 

da pesquisa indicassem o grau de relevância do envolvimento de cada 

tipo de público para cada um dos temas propostos.  O Sr. Tadeu 

discutiu o conceito de capacitação e explicitou que o tema não se 

encaixa no mesmo contexto da educação ambiental. Ressaltou a 

necessidade de discernir EA de capacitação. O Sr. Eduardo 

esclareceu o vínculo com os PDCs do PERH. Ressaltou o aspecto 

guarda –chuva do caderno.O Sr. Eduardo esclareceu o vínculo com 

os PDCs do PERH, especialmente o PDC 8. Ressaltou o aspecto 

"guarda-chuva" do caderno. A Sra. Maria Luisa Paumieri (IF) 

questionou a escala de avaliação. Sugeriu possibilidade de envio de 

experiências em relação ao diagnóstico em outros meios, além do 

questionário. Considerou-se a sugestão acatada.  A Sra. Andrea 

ressaltou a necessidade da saída indicada, visto que também possui 

outros materiais, como o livro “A história contada por nós mesmos”, 

para ser encaminhada à empresa. O Sr. Eduardo apontou o endereço 

de e-mail plano@agencia.baciaspcj.org.br para o encaminhamento 

dos documentos adicionais. O Sr. Tiago ressaltou que o município 

verde-azul pode compor uma fonte de acesso a informações sobre os 

municípios. Sugeriu uso lei de acesso a informação para pesquisas 

desta natureza. Indicou que seja contatada a coordenação do tema na 

SMA. O Sr. Tadeu sugeriu o envio do questionário a outras 

coordenações. O Sr. Eduardo destacou que houve encaminhamento 

do questionário a Sra. Elizabeth (PM Piracicaba) questionou se 

precisa ser necessário o responsável pelo projeto e foi esclarecido que 

não seria necessário.3. Encerramento não havendo nada mais a 

tratar deu-se por encerrada a reunião conjunta com CT-EA e CT-ID e 

iniciou-se a 89ª Reunião Ordinária da Câmara técnica de Educação 

Ambiental. 1. Aprovação da Ata da Reunião Anterior. O Sr. Tiago 

consultou a todos sobre a necessidade de leitura da ata da 88ª 

Reunião Ordinária e, sendo dispensada a leitura, foi aprovada por 

unanimidade. 2. Informações sobre Custeio da participação de 

membros da Sociedade Civil nos Comitês PCJ – Deliberação dos 

Comitês PCJ nº 282/2017: Sr. Tiago explanou sobre o custeio para 

participação dos membros da sociedade civil nas reuniões e solicitou 

que os mesmos se manifestassem,  e nos informassem se todos 

estavam fazendo uso do benefício e se tinham alguma dúvida a 

respeito os membros presentes representantes da sociedade civil 

informaram ter ciência da Deliberação dos Comitês PCJ nº 282/2017 

que possibilita o custeio e informaram estarem  fazendo uso do 

recurso conforme necessidade de cada um. 3. Apresentação do 

parecer referente à análise do Programa de Educação Ambiental 

do empreendimento “Centro Empresarial Espaço Gaia Theia”, 

no município de Jarinu (SP), apresentado no processo de 

obtenção da Licença Prévia (LP), junto a CETESB. O Sr.Tiago 

expôs sobre o encaminhamento do oficio de  nº001/2018 da CT-EA 

datado em 06 de abril de 2018  para Secretaria executiva, referente à 

análise do Programa de Educação Ambiental do empreendimento 

“Centro Empresarial Espaço Gaia Theia”, no município de Jarinu 

(SP), apresentado no processo de obtenção da Licença Prévia (LP), 

junto a CETESB, o qual  solicita ao empreendimento que seja 

apresentado um Programa de Educação Ambiental detalhado em 

Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Educação Ambiental (CT-

EA) dos Comitês PCJ, para que o Pleno da Câmara Técnica possa 

analisa-la e aprova-la, bem como acompanhar sua implementação. 5. 

Programa de Educação Ambiental da Entreverdes solicitação 

para oficiar ao Entrreverdes, cobrando as Pendencias do Projeto 

e os a novos relatórios da Fase I e II do Empreendimento.  A Sra. 

Vera Lucia Namura representante da CETESB, pediu a palavra para 

esclarecer aos membros quanto ao fluxo do licenciamento de 

empreendimentos com impacto em recursos hídricos: empreendedor 

solicita Licença Prévia junto a CETESB que consulta o Comitê de 

Bacia envolvido. As sugestões do Comitê são analisadas e, se 

pertinentes, incorporadas à Licença Prévia - LP em formato de 

Exigência Técnica. De posse dessa LP o empreendedor solicita 

Parecer Técnico ao GRAPROHAB – Grupo de Análise e Aprovação 

de Projetos Habitacionais (colegiado de órgãos). Para emissão do 

Parecer são consultados os órgãos envolvidos. No caso da CETESB, 

é analisado o cumprimento das Exigências Técnicas contidas na LP 

para instruir o voto de seu representante junto ao GRAPROHAB. No 

caso de recomendação favorável, é emitido um documento do 

colegiado que é a Licença de Instalação – LI, após essa emissão 

empreendimento está apto à solicitar a Licença de Operação – LO, 

junto à CETESB. Feitos esses esclarecimentos , a representante da 

CETESB, inseriu o empreendimento, Entreverdes, nesse contexto e 

apresentou os documentos: 1.- Deliberação Conjunta dos Comitês 

PCJ nº.070/07 de 17/08/2007 que aprovou  e recomendou sugestões à 

CETESB, essas sugestões foram acolhidas pelo órgão e incorporadas 

na LP, 2.- Parecer Técnico GT – Empreendimentos nº.01/2010 onde 

consta que a CTEA aprovou o Programa de Educação Ambiental  

proposto para o empreendimento, e solicitou complementações para a 

LO. Complementações essas à serem apresentadas à própria CTEA. 

Os termos desse documento deixam claro que as complementações 

sugeridas seriam analisadas pela própria câmara técnica e em razão 

disso, esse item não foi incorporado como exigência técnica para a 

LO pela CETESB. Atualmente o empreendimento solicitou LO e a 

continuidade de análise de licenciamento vem sendo conduzida em 

conformidade com a legislação ambiental em vigor. O representante 

da Jaguatibaia, Claudio Hofling, questiona a necessidade da câmara 

técnica, cobrar o empreendimento ou a a CETESB quanto aos 

denominados Projetos 3 e 4, que foram sugeridos como 

complementação na LO. O Sr. Claudio cita ainda sua preocupação 

quanto ao tema uma vez que trata-se de uma APA. A representante 

da CETESB esclareceu que exatamente por tratar-se de uma APA é 

que o rito de licenciamento segue esse fluxo com tantos detalhes e 

exigências por parte do órgão licenciador, no entanto no que se refere 

aos projetos questionados, após análise da documentação emitida 

mailto:plano@agencia.baciaspcj.org.br


Comitês PCJ 
 Criados e instalados segundo a Lei Estadual (SP) no 7.663/91(CBH-PCJ), a Lei Federal no 9.433/97 (PCJ FEDERAL) e a Lei Estadual (MG) nº 

13.199/99 (CBH-PJ)  
 

CT-EA: CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL 

Ata da 89ª Reunião Ordinária  e Conjunta com a Câmara Técnica de Integração e Difusão  de Pesquisas Tecnológicas  - CT-ID  

 19/06/2018 - 09h30min 

Endereço Rua Visconde de Congonhas de Campo nº 567, Bairro: Parque San Martinho - Centro de Conhecimento das Águas -Sanasa-Campinas- CCA  

Página 3 de 3 

pelo próprio Comites PCJ e documentos específicos do licenciamento 

do empreendimento não cabem questionamentos, por parte da 

Câmara Técnica uma vez que essa recomendação não foi incorporada 

como exigência técnica ao licenciamento. O Sr. Thiago, coordenador 

da CTEA concordou com os esclarecimentos e não houve 

manifestação contrária por parte dos membros. Foi esclarecido que 

caso ainda pairem dúvidas quanto ao licenciamento do 

empreendimento em questão, os interessados poderão solicitar vistas 

aos processos da CETESB.  O Sr. Claudio Hofling, manifestou 

interesse nessa consulta. Ficou como encaminhamento que o Sr. José 

Cláudio Höfling - Jaguatibaia irá pedir vista e analisar o relatório 

para posteriormente encaminhar para pauta na próxima reunião 

ordinária de 21/08/2018) para análise, podendo a CT-EA fazer um 

convite formal para a equipe técnica da Entreverdes para 

apresentarem mais informações. 6.GT Áreas Protegida. A 

Sra. Maria Luísa Bonazzi Palmieri, representante do Instituto 

Florestal, explanou que  este  GT está trabalhando em algumas 

frentes: a) Elaboração de proposta para construção participativa de 

Planos Municipais de Mata Atlântica e Cerrado; b) a organização do 

III Seminário de Áreas Protegidas das Bacias PCJ, que será realizado 

no dia 28 de agosto em Campinas e terá como tema a participação 

social, bem como contará com uma programação que privilegia o 

diálogo e a construção conjunta; c) A revisão da Política de 

Mananciais, com a possibilidade de ampliar o programa 3 para 

demais áreas protegidas (não somente APRMs) e contemplar a ideia 

de uma rede de áreas protegidas das Bacias PCJ. Maria Luísa afirmou 

que há uma proposta de reunião conjunta da CT-RN e CT-Rural no 

dia 05/08/2018 com objetivo de propor mudanças  na política de 

mananciais e consultou a CT-EA se haveria interesse em participar 

dessa reunião conjunta. Após discussão e considerando a agenda da 

CT-EA em razão do processo de revisão do Plano das Bacias PCJ", 

do caderno de Educação Ambiental, foi decidido que não será 

possível a realização da reunião conjunta, porém um dos membros da 

coordenação representará a CT na referida reunião.7. Processo 

formativo nas reuniões, leitura das atribuições da CT -EA. A Sra. 

Ana Lúcia Floriano R. Vieira - Coordenadora-adjunta da CT-EA. 

Abordou sobre a importância do processo formativo nas reuniões da 

CT-EA e sugeriu para que aos membros que leiam e se inteirem das 

atribuições inerentes a nossa CT e tragam para reuniões sugestões de 

temas a serem esclarecidos para uma efetiva participação, destacou 

que é preciso o entendimento de que nos cabe enquanto instância 

técnica do CBH precisamos desemprenhar este papel com 

comprometimento. O Sr. Tiago propôs que seja realizada esta tarefa 

no que tange ao caderno de Educação Ambiental tema da próxima 

reunião extraordinária a ser realizada em 17/07/2018 no Centro de 

Conhecimento das Águas -Sanasa-Campinas - CCA as 9 horas. 8. 

Informes. 1) O Sr. Tiago consultou os presentes sobre a 

possibilidade de alteração na data da reunião ordinária de 16/10/2018 

para 10/10/2018, ficando aprovada a alteração caso haja necessidade 

desta alteração; 2) Roberto Floresti Junior - P.M. de Rio Claro 

informou que foi criada o junho verde azul uma serie de 

programações ambientais que ocorrerão no mês de junho e que esta 

proposta está em discussão para se tornar Lei municipal, pois desta 

forma poderá ser incluso no calendário do municipal. 3) 

Esclarecimento sobre a exclusão de representantes da CTEA. A) 

O Sr. Tiago esclareceu sobre o funcionamento descrito na 

Deliberação dos Comitês PCJ no 115/11, de 28/06/2011, que altera os 

critérios para a exclusão de membros das Câmaras Técnicas 

constantes da Deliberação dos Comitês PCJ n° 039/09 e cria o cargo 

de “Secretário” das Câmaras Técnicas, artigo 13, parágrafos 1,2,3 e 

4, esclareceu sobre a importância de assinar a lista de presença de 

cada reunião, uma ,vez que por ela que a secretaria lança as presenças 

e ausências para posteriormente emitir oficio em caso de exclusão da 

instituição, solicitou aos presente caso tenham  assinado a lista do pré 

e pós fórum ao invés de assinar a lista da CT-EA ou se por ventura 

esqueceu de assina a  lista de presença (CT-EA) em alguma das 

reuniões, pois em havendo esta situação a coordenação estará 

entrando em contato com a secretaria para solicitar a inclusão de 

presença nestes casos especificamente. B) Decreto de 

Regulamentação da PEEA-SP: Decreto nº 63.456, de 5 de junho de 

2018, disponível no link: https://www.al.sp.gov.br/norma/186568 C) 

Livro - Encontro Formativo de EA 2018 realizado em Brasília e cujo 

livro está disponível no link http://coleciona.mma.gov.br/wp-

content/uploads/2018/04/encontros-formativos-portugu%c3%8as.pdf 

D) Coleciona MMA: interessante espaço com textos para pensar a 

EA. Espaço para publicação de artigos e ensaios, cujo link é 

http://coleciona.mma.gov.br/ E) 1º Encontro de Ecoturismo das 

Bacias PCJ a ser realizado pelo Consórcio PCJ em Extrema-MG, no 

dia 26/06/18; F) GeoSicEd - Encontro Internacional de Educação em 

Geociências e que acontecerá em Campinas nos dias 22-27/0718, 

onde maiores informações poderão ser acessadas por meio do link  

https://www.ige.unicamp.br/geoscied2018/pt/  9. Encerramento: 

Nada mais havendo a tratar, o Sr. Tiago Valentim Georgette 

agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião. 

 

Tiago Valentim Georgette 

Coordenador da CT-EA 

 

Ana Lúcia Floriano R. Vieira 

Coordenadora-adjunta da CT-EA 

 

Rosimeire Aparecida de Oliveira 

Secretária da CT-EA             
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